

A modo de presentación

GUSTAVO PERETTI, MARTÍN SEVAL, MARIELA DEMARCHI

Estimados lectores, el presente número es una posibilidad para volver a ponernos en contacto con ustedes. Es muy grato para el Departamento de Geografía de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Universidad Nacional del Litoral haber podido dar continuidad a tan relevante emprendimiento académico, gestado a través de varios años de discusión y trabajo entre docentes y estudiantes. Esta publicación espera contribuir, al igual que otras revistas universitarias de Geografía del país, al desarrollo y visibilización de la geografía argentina.

Queremos expresar un agradecimiento especial a nuestros colaboradores permanentes que, de manera desinteresada, hacen posible la publicación. En este sentido, resulta inevitable referirnos al personal de la Secretaría de Investigación de la Facultad y de Ediciones UNL. Una mención especial merecen los autores que confiaron en nuestra revista y los evaluadores que, a través de sus atentas lecturas, acreditan la calidad de los artículos publicados.

La presente edición de *LOCALE* cuenta con cuatro artículos y una reseña bibliográfica.

El artículo «Política y estrategia nacional de desarrollo y ordenamiento territorial en Argentina: observaciones en torno a la incorporación de la dimensión ambiental», de Cecilia Erbiti, se propone analizar, en el marco de la Política y Estrategia Nacional de Desarrollo y Ordenamiento Territorial (PENDOT) implementada entre 2003 y 2015, la incorporación de la dimensión ambiental de la sustentabilidad. El estudio realizado aporta al conocimiento de las debilidades detectadas en el proceso de ordenamiento territorial que afectan al bloque ambiental asociado al mismo; ellas son: cierta incoherencia en la lógica políticas/objetivos/estrategias; inconsistencias conceptuales y metodológicas en la elaboración del Modelo Territorial Actual e incongruencia entre este último y el Modelo Deseado de Territorio.

El artículo «La movilidad a la salud en las regiones sanitarias VI y VII del Conurbano Bonaerense», de Clara Pierini, aborda la movilidad a escala metropolitana en el principal aglomerado urbano de Argentina. La autora da cuenta de un novedoso paradigma en las problemáticas del transporte que hace foco en las personas más que en los medios de transporte y supone un entendimiento más amplio tanto del espacio como de las prácticas sociales involucradas en los desplazamientos. En este sentido, la escala metropolitana radica en que el análisis se centra en la movilidad a la salud y, específicamente, en su relación con los procesos de regionalización de la atención sanitaria desarrollados en el conurbano bonaerense.

Los restantes artículos presentan dos análisis a escala local. Uno se refiere a la ciudad de Córdoba y otro a la ciudad de Coronda, ubicada en el centro-este de la provincia de Santa Fe. En cuanto al artículo: «El crecimiento espacial de la ciudad de Córdoba durante el período 2001–2015» es propuesto por un grupo de colegas de Universidad Nacional de Córdoba integrado por Nicolás Frutos, Alba German, Diego Omar y Noemí Fratini. El objetivo del mismo es analizar las características que asume la expansión urbana de la ciudad de Córdoba entre 2001 y 2015, como también los factores que inciden sobre este proceso, los agentes sociales intervinientes y las tensiones territoriales en juego.

Por otra parte, Javier Castelnuovo, en su artículo «Estrategia familiar de reproducción en los cosecheros de frutilla procedentes de Chaco radicados en el distrito de Coronda», da cuenta del lento y constante abandono de la modalidad migratoria estacional de cosecheros provenientes principalmente de la provincia de Chaco a Coronda para plasmarse en un asentamiento definitivo. En este contexto, el autor se propone indagar sobre las condiciones de vida de los cosecheros mediante estrategias de triangulación metodológica que incluyen la utilización de métodos etnográficos y la realización de entrevistas semiestructuradas a diferentes actores implicados con el fenómeno de estudio, así como el uso de fuentes censales.

En la última sesión de la revista, Néstor Javier Gómez realiza una reseña del libro *Geografía y calidad de vida en Argentina. Análisis regional y departamental* (2010). Se trata de una compilación de trabajos dirigida por Guillermo Velázquez y de la cual participan 24 docentes-investigadores en calidad de autores. El libro expone el potente desarrollo de estudios en torno a la calidad de vida de la población o que tienen a la calidad de vida como eje de estudio y discusión.